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Amigos todos:
En la semana que termina tomé parte en 
la instalación de la nueva Junta Directiva 
de la Cámara de Comercio, Industrias y 
Agricultura de Panamá. Destaqué ante 
sus miembros la colaboración entre la 
empresa privada y el gobierno como factor 
clave para el manejo dado por el país a 
la crisis de la pandemia, así como para la 
articulación de los esfuerzos que nos llevan 
a una recuperación económica alentadora.
Recalqué en la oportunidad la creación 
de Intelcom, plataforma de inteligencia 
comercial del Ministerio de Comercio e 
Industrias, y la plataforma tecnológica 
para la fiscalización y regulación del 
almacenamiento tecnológico de 
documentos electrónicos en línea, aspectos 
destacados de la política de digitalización 
de nuestro gobierno.
Además de analizar con directivos de 
Open Blue las perspectivas de Panamá 
como un estratégico “hub” regional de 
acuicultura, conversé con inversionistas de 
Arabia Saudí sobre su interés de establecer 
sedes de sus empresas aquí, dadas las 
ventajas que nuestro país ofrece a la hora 
de incursionar en América Latina. 
También, presentamos al Legislativo el 
proyecto de una nueva Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública, el cual 
ratifica nuestro compromiso con la vigencia 
y defensa de esta garantía democrática.
Por otra parte, dentro de la Gira de Trabajo 
Comunitario 134 tuve la satisfacción de dar 
paso a la interconexión de Isla Colón, Bocas 
del Toro, con el sistema de distribución 
eléctrica nacional, mediante un cable 
submarino que requirió una inversión de 
30 millones de balboas. Se trata de una 
obra de trascendencia especial para una 
vasta región de nuestro país.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá
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COMPLETÁNDOSE 636 ACTIVIDADES  
EN 45 MESES DE GESTIÓN
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Un total de B/.25,743,208.64 se invirtieron 
en las obras y proyectos entregados en 
la Gira de Trabajo Comunitario 134, que 
se desarrolló el viernes 28 de abril en la 
provincia de Bocas de Toro, liderada por 
el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen. 
Se trata de obras de cuatro instituciones 
gubernamentales para beneficio de los 
distritos de Bocas del Toro, Almirante, 

Changuinola y Chiriquí Grande. En esta 
ocasión se entregó una orden de proceder 
para la construcción de seis aulas y cobertizo 
para el Centro de Educación Básica General 
en Finca 62, obra que tendrá un costo de 
B/.559,529.28. Asimismo, se entregaron 
una mejora habitacional, 64 residencias del 
Plan Progreso, 486 viviendas del proyecto 
habitacional Isla Colón, 574 certificados de 
lotes y se concedieron órdenes de proceder 
para construir 800 viviendas en Changuinola 
y para levantar 36 edificaciones del proyecto 
Urbanización Bambú. En esta gira también 
se inauguró la interconexión de Isla Colón 
con el Sistema Interconectado Nacional, que 
tuvo una inversión de B/.30 millones. Del 
mismo modo, el presidente de la República 
y su equipo de trabajo aprovecharon para 
inspeccionar la rehabilitación de la vía La 
Feria - Playa Paunch y calles internas en 
Isla Colón, cuyo financiamiento fue de 
B/.88,439,875.73. 

OBRAS Y PROYECTO POR B/.25.7 MILLONES 

PARA BOCAS DEL TORO

HISTÓRICA INAUGURACIÓN DE LA INTERCONEXIÓN DE ISLA COLÓN AL SISTEMA INTERCONECTADO NACIONAL.
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LA EMPRESA NATURGY FUE LA ENCARGADA DE  
RENOVAR EL SISTEMA ELÉCTRICO EN ISLA COLÓN.

FLORENCIA JOSÉ Y SUS CINCO HIJAS RECIBIERON 
UNA CASA AMOBLADA.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 134

COMUNIDADES: ISLA COLÓN

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MEDUCA, MIVIOT, ASEP Y MOP.
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SE CONCEDIERON 574 CERTIFICADOS DE LOTES.

UNAS 7,155 PERSONAS SE BENEFICIARÁN CON LA REHABILITACIÓN DE CALLES EN BOCAS DEL TORO.
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Casas nuevas y confortables, certificados 
de lotes, así como mejoras habitacionales 
son algunos de los beneficios que entregó 
el Gobierno Nacional, durante la Gira de 
Trabajo Comunitario 134 llevada a cabo en la 
provincia de Bocas del Toro, encabezada por el 

presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen. Estas obras impactan a 1,125 familias 
(unas 3,937 personas) de los distritos de Bocas 
del Toro, Chiriquí Grande, Changuinola y 
Almirante. Las soluciones se desglosan así: 64 
viviendas del Plan Progreso, 574 certificados 
de lotes, 486 casas del proyecto Urbanización 
Isla Colón y una mejora habitacional. 
También se entregó orden de proceder para 
el suministro de materiales, mano de obra, 
equipo y administración para la construcción 
de viviendas del Programa Plan Progreso 
en el distrito de Changuinola. Igualmente, 
se entregó la orden de proceder para el 
estudio, diseño, suministro de materiales, 
mano de obra, equipo y administración para 
la construcción del proyecto de edificación 
con obras de infraestructura denominado 
Urbanización Bambú.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 134

SOLUCIONES HABITACIONALES 

 IMPACTAN A 1,125 FAMILIAS
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EN LA URBANIZACIÓN ISLA COLÓN, QUE CONSTA DE 486 VIVIENDAS DE 40.96 METROS CUADRADOS, SE 
INVIRTIERON B/.24.6 MILLONES.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
inauguró el proyecto de 
interconexión de Isla Colón 
al Sistema Interconectado 
Nacional (SIN), una promesa que 
nació dentro de la agenda del 
Gabinete Turístico del Gobierno 
Nacional. Este proyecto consistió 
en la construcción de un doble 
circuito eléctrico mixto (aéreo – 
soterrado - submarino) desde 
Almirante hasta Isla Colón, el cual 
permite realizar la interconexión 
al SIN y, la construcción de una 
nueva y moderna subestación 
blindada.  La inversión total 
de este proyecto alcanzó la 
suma de B/.30 millones con 
una instalación total de 25.4 
km de cable forrado en 464 
postes nuevos y una longitud 
aproximada de 22 kilómetros 
de dos líneas submarinas que 
en total suman 44 km de cable 
submarino tendidos sobre el 
fondo del mar, lo cual permite 
que esta zona cuente con un 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 134

INAUGURAN INTERCONEXIÓN 

DE ISLA COLÓN
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LA OBRA PERMITE QUE ESTA ZONA CUENTE CON UN SISTEMA ELÉCTRICO 
DE MAYOR ROBUSTEZ, CALIDAD Y CAPACIDAD.

sistema eléctrico de mayor 
robustez, calidad y capacidad. 
Además, está equipado con 
cable de fibra óptica de alta 
velocidad que contribuirá 
a dinamizar el turismo en la 

provincia. Esta obra proporciona 
un servicio energético más limpio 
a todos sus habitantes y a los más 
de 100 mil turistas nacionales y 
extranjeros que cada año visitan 
Isla Colón.
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Con una inversión de B/.559,529.28, se dio la 
orden de proceder para la construcción en el 
Centro de Educación Básica General (CEBG) 
Finca 62, ubicado en el corregimiento de 
Changuinola, provincia de Bocas del Toro, de seis 
aulas teóricas, dos cobertizos y cerca perimetral. 
El proyecto contempla el estudio, diseño de 

dos cobertizos, cerca perimetral, desarrollo 
de plano y la edificación de seis aulas teóricas, 
para bienestar de 1,036 estudiantes que cursan 
estudios en los niveles de preescolar, primaria y 
premedia. Se espera que en un término de 270 
días calendario, a partir de la orden de proceder, 
culmine la obra.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 134

CONSTRUCCIÓN  DE SEIS NUEVAS AULAS  

EN ESCUELA DE FINCA 62
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EN ESTE CENTRO EDUCATIVO SE ATIENDE A UNA POBLACIÓN DE 1,036 ESTUDIANTES.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 134

INSPECCIONAN AVANCE DE  

VÍAS Y CALLES INTERNAS
Como parte de la Gira de Trabajo 
Comunitario en Bocas del Toro, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, realizó una inspección 
de los trabajos de construcción de vía 
La Feria, Playa Paunch y calles internas 
en Isla Colón, cuya inversión asciende 
a B/.88,439,875.73. El proyecto consta 
de una longitud aproximada de 10.4 
kilómetros de calles internas, 3.7 
kilómetros del tramo La Feria – Playa 
Paunch, 14.2 kilómetros Tramo Big Creek 
– Boca de Drago. Entre los propósitos 
del proyecto están: ofrecer mayor 
seguridad y accesibilidad a la población, 
y así contribuir a la integración de esta 
región con el resto del país. Igualmente, 
modernizar la gestión de la red vial, con 
el propósito de lograr una operación 
más eficiente y facilitar el acceso a los 
servicios básicos a toda la población.

9 

ESTE PROYECTO CUENTA CON UNA INVERSIÓN DE B/.88,439,875.73.
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El mandatario Laurentino Cortizo Cohen habló de diversos temas en Bocas del Toro con representantes de medios de comunicación.

La extensión por tres meses 
adicionales (mayo, junio y julio) del 
Vale Digital para los beneficiarios 
activos anunció el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 

Cohen, durante la Gira de Trabajo 
Comunitario en Bocas del Toro el 
viernes 28 de abril.  Más de 155,000 
personas se benefician actualmente 
con el Vale Digital, el cual forma 

Más de 155,000 personas se benefician actualmente 
con el Vale Digital.

GOBIERNO EXTIENDE VALE DIGITAL  

HASTA JULIO
parte del Plan Panamá Solidario. En 
una conversación con medios de 
comunicación, el presidente explicó 
que la renuncia del director del 
Benemérito Cuerpo de Bomberos de 
la República Panamá es una decisión 
personal, a la vez que reconoció que 
se hizo un buen trabajo, y aseguró 
que se seguirán los procedimientos 
para nombrar al nuevo jefe de ese 
estamento. En relación al proyecto 
de extinción de dominio, comentó 
que es muy importante recordar 
que existe separación de poderes 
y dijo que en la primera semana 
de julio se volverá a presentar a la 
Asamblea Nacional. Sobre nuevos 
proyectos, dijo que a través de las 
diferentes instituciones se está dando 
seguimiento a obras como carreteras, 
acueductos y potabilizadoras. La 
ejecución del Gobierno Central ha 
sido del 90% en forma sostenida 
durante los últimos tres años, añadió. 
Con respecto al tema del turismo en 
Bocas del Toro, el mandatario habló 
del recién inaugurado proyecto de 
interconexión eléctrica en Isla Colón 
y resaltó que traerá un enorme 
beneficio económico a toda la 
población, incluida la actividad 
turística.
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El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, se reunió el 24 de abril con el ministro de 
Asuntos Exteriores de la India, Subrahmanyam 
Jaishankar, con quien abordó temas sobre el 
intercambio comercial entre ambos países, tecnología 
y la industria farmacéutica, entre otros. Es la primera 
vez en 60 años de relaciones diplomáticas que un 
canciller de la India visita Panamá. India es considerada 
la democracia más grande del mundo y la quinta 
economía global. Durante el encuentro, el presidente 
Cortizo Cohen y el canciller de la India conversaron 
sobre la voluntad de realizar una alianza con la industria 
farmacéutica de India, para lograr medicamentos de 

EXPLORAN  

ALIANZA FARMACÉUTICA CON LA INDIA 

En el 2022 India pasó a convertirse 
en la quinta economía del mundo, al 
experimentar un ingente crecimiento 
económico.

El gobernante panameño y el ministro de Asuntos Exteriores de la India hablaron sobre la voluntad de realizar una alianza con la 
industria farmacéutica de este país, para lograr medicamentos de calidad, eficaces y más baratos para los panameños.

calidad, eficaces y más baratos para los panameños, 
meta de la actual administración.  Además, abordaron 
el intercambio comercial entre ambos países y las 
ventajas que ofrece Panamá para el establecimiento de 
nuevas empresas; también, sobre las oportunidades 
de cooperación y el interés de desarrollar un centro 
de excelencia tecnológica e innovación. India pasó 
en el 2022 a constituirse en la quinta economía del 
mundo al experimentar un ingente crecimiento 
económico y desplazó a Reino Unido al sexto puesto 
como potencia económica. El trigo y el arroz son sus 
principales rubros agrícolas y destacan los productos 
petroleros, farmacéuticos, electrónicos, textiles y 
prendas de vestir, entre otras manufacturas. En la 
reunión acompañaron al presidente Cortizo Cohen, la 
canciller Janaina Tewaney Mencomo; el administrador 
de la Autoridad de Innovación Gubernamental, Luis 
Oliva; y Saleh Asvat, secretario de la Asociación 
Público-Privada.
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mano a través del soporte de las 
instalaciones, lo que se traduce 
en crecimiento económico para 
todos. Por su parte, los directivos 
agradecieron por facilitar la 
inversión extranjera, dando como 
resultado un aumento en el 
consumo local de la cobia y el flujo 
en las exportaciones hacia Estados 
Unidos y Europa. Actualmente, 
Open Blue mantiene la operación 
de la Granja Cobia, la más grande 
del mundo en altamar y desde 
donde se maneja el volumen más 
grande de producción de cobia en 
un solo sitio. Se está exportando el 
90% de la producción local, que 
es de 1,200 toneladas en el 2022. 
También manejan una planta 
procesadora de valor agregado, 
la cual fue inaugurada en el 2022 
con una inyección económica de 
B/.1.5 millones y desde donde 
se procesan subproductos del 
pescado cobia, pieles de cobia 
que se exportan a la Unión 
Europea y se extrae colágeno 
para la industria cosmética. Por 
el grupo Open Blue, estuvieron 
Robert Orr, gerente de Cuna del 
Mar; Roly Morris, subgerente de 
Cuna del Mar; Gabriel Díaz Arias, 
inversionista; Darío Marchetti, 
CEO de Open Blue; Javier Visuetti, 
gerente de Asuntos Regulatorios. 

PANAMÁ COMO POTENCIAL ‘HUB’  

DE ACUICULTURA
La planta de procesamiento en Panamá exporta 
harina de pescado hacia varios países.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
el miércoles 26 de abril la visita de 
cortesía de los directivos de Open 
Blue, empresa que mantiene 
una importante inversión en 
Panamá. Robert Orr, gerente del 
conglomerado que maneja las 
inversiones, informó al mandatario 
sobre el estatus de las inversiones 
y las que prevén para los próximos 
años. “Agradezco a la empresa 
el haber creído en Panamá para 
invertir y mantenerlo en sus 
planes de inversión a futuro, al 
igual que la creación de empleos 
y el desarrollo económico para 
una provincia tan importante 
como Colón”, dijo el mandatario. 

La empresa Open Blue maneja la mayor producción de cobia en un solo punto a través 
de las Sea Station.

Cortizo Cohen reiteró que es 
importante para Panamá facilitar 
la inversión, el trabajo mano a 
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CORTIZO COHEN: “TRABAJEMOS HOMBRO A HOMBRO  

PARA CONSTRUIR UN MEJOR PAÍS”

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, participó 
el jueves 27 de abril, junto a la primera 
dama, Yazmín Colón de Cortizo, en 
el acto de juramentación de la Junta 
Directiva de la Cámara de Comercio, 
Industrias y Agricultura de Panamá 
(CCIAP), para el período 2023-2024. 
El gobernante felicitó a la directiva 
entrante, presidida por Adolfo 
Fábrega García de Paredes. En su 
intervención, Cortizo Cohen recordó 
que es la cuarta vez que acude al 
acto de toma de posesión de la junta 
directiva del gremio, e indicó que 
esta es una muestra de la política de 
puertas abiertas que caracteriza a 
su gobierno, procurando el diálogo 
permanente en la búsqueda de 
consensos para beneficio del país. 
“Durante nuestra administración, 

El presidente de la CCIAP agradeció al mandatario por mantener los canales de 
comunicación con este gremio y asistir a la toma de posesión en reiteradas ocasiones. 

Durante el acto de toma de posesión de la nueva 
directiva de la Cámara de Comercio, el Presidente de 
la República reiteró al sector empresarial la política 
de puertas abiertas de su gobierno. 

hemos mantenido la colaboración 
activa con todo el sector productivo 
a nivel nacional, colaboración que 
fue clave en la etapa de control de 
la pandemia y, posteriormente, para 
la fase de recuperación económica”, 
manifestó el gobernante. Sobre 
la recuperación económica, el 
presidente Cortizo destacó que en el 

año 2020 el producto interno bruto 
de Panamá tuvo una caída de casi el 
18%; sin embargo, con el esfuerzo 
conjunto de los panameños, para 
el año siguiente nuestra economía 
registró un crecimiento de más 
del 15%. El año pasado (2022), los 
datos oficiales del Instituto Nacional 
de Estadística y Censo señalan 
un crecimiento del 10.8%, lo cual 
supera todas las proyecciones, tanto 
de instituciones locales como de 
organismos internacionales.  Cortizo 
Cohen reconoció que aún hay 
tareas pendientes frente al reajuste 
de la economía mundial y a los 
recientes conflictos geopolíticos que 
representan nuevos desafíos que 
se deben enfrentar unidos. “En ese 
nuevo escenario debemos ver no solo 
crisis, sino también oportunidades”, 
resaltó el mandatario. El gobernante 
aprovechó la oportunidad para pedir 
a los presentes continuar trabajando, 
hombro a hombro, a través del 
diálogo, para crear condiciones 
propicias para la construcción de un 
mejor país. En sus primeras palabras 
como presidente electo, Fábrega 
destacó que este año, la CCIAP 
presentará “Agenda País” 2024-
2029, un programa enfocado en 
resaltar los temas más importantes 
para el análisis objetivo de la oferta 
electoral.
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El potencial de Panamá y las 
enormes oportunidades de 
inversión que ofrece nuestro país 
fueron expuestas por el presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, a una delegación 
de empresarios de alto nivel de 
Arabia Saudí, encabezada por 
Badr Albadr, viceministro de 
Inversiones del país árabe. Los 
visitantes hablaron de su interés en 
que las empresas saudíes salgan 
al mercado internacional, siendo 
esta una buena oportunidad para 
analizar el potencial de Panamá 
para asentar sus empresas, ya que 

EJECUTIVO DESTACA OPORTUNIDADES DE  

INVERSIÓN EN EL PAÍS

La delegación de empresarios saudíes estuvo encabezada por Badr Albadr, viceministro 
de Inversiones.

“Es un honor que estén interesados en invertir 
en Panamá, tanto en el sector público como en el 
privado; aquí ofrecemos la mejor conectividad de 
Latinoamérica y el Caribe”, 
Laurentino Cortizo Cohen,  
presidente de la República.

facilita el manejo de su mercado 
y operaciones en América Latina. 
El mercado saudí está dominado 
por la industria petrolera y sus 
derivados. También dialogaron 
acerca de las oportunidades, la 
visión empresarial de las compañías 
saudíes y cómo Panamá se alinea a 
esa visión. “Es un honor que estén 
interesados en invertir en Panamá, 
tanto en el sector público como 
en el privado; ofrecemos la mejor 
conectividad de Latinoamérica y 
el Caribe.  Actualmente, el Canal 
de Panamá mueve el 6% del 
comercio mundial, contamos con 
rutas portuarias, somos el ‘hub’ 
aéreo de la región y una fuerte 
plataforma para el establecimiento 
de multinacionales”, detalló el 
mandatario entre las ventajas del 
país.  Arabia Saudí desarrolla una 
estrategia de transformación en el 
marco del plan Visión 2030, el cual 
ha abierto nuevas oportunidades 
de desarrollo a un ritmo sin 
precedentes. 
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La nueva propuesta legal fue presentada a la Asamblea Nacional por el ministro de la 
Presidencia, José Simpson Polo.

PRESENTAN NUEVA LEY  DE 

TRANSPARENCIA

La Unesco dijo que este proceso de reforma que inicia Panamá constituye una 
oportunidad para trabajar en proyectos robustos y transformadores.

En nombre del Ejecutivo, el 
ministro de la Presidencia, José 
Simpson Polo, presentó ante el 
pleno de la Asamblea Nacional 
la Ley de Transparencia y Acceso 
a la Información. La nueva ley, 
que modifica la Ley 6 de 22 
de enero de 2002 y dicta otras 
disposiciones, tiene como 
objetivo ampliar su alcance a 
los estándares internacionales, 
al igual que las normas relativas 
al acceso a la información. En la 
sesión del 18 de abril de 2023, 
el Consejo de Gabinete autorizó 
al ministro de la Presidencia 
para presentar el documento 
que, de acuerdo con Simpson, 
“busca garantizar el derecho de 
acceso a la información pública 
de manera justificada, que sea 
oportuna, completa y fidedigna 
para el ejercicio de los derechos 
ciudadanos”. La corrupción 
“constituye una de las más serias 
amenazas para todos los Estados 
en todas las latitudes y regiones, 
en países desarrollados o en vías 
de desarrollo”, dijo el ministro 
ante el pleno Legislativo. Parte 
del contenido del proyecto de 
ley presentado a la consideración 
de la Asamblea el 27 de abril 
se refiere a la inclusión de 
los principios rectores que 
constituyen la guía para la 
implementación y aplicación 
de la futura ley; la definición 
de los sujetos obligados 
y sus responsabilidades, 
procedimientos y sanciones 
que le son aplicables a aquellos 
ante el incumplimiento de las 
obligaciones que le impone 
la ley; al igual que las normas 
relativas al trámite de las 
solicitudes de acceso a la 
información.
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DESIGNAN DIRECTORA Y SUBDIRECTOR DEL 
SISTEMA ESTATAL DE RADIO Y TELEVISIÓN

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en uso 
de sus facultades constitucionales 
y legales, designó este 28 de abril 
a Catalina Sanmartín Méndez como 
nueva directora general del Sistema 
Estatal de Radio y Televisión 
(SERTV) y a José Carrillo como 
nuevo subdirector general. La 
designación de Sanmartín se da tras 
la renuncia de Eddie Alonso Araúz 
Caballero, a quien el Gobierno 
Nacional agradece por los servicios 
prestados al país al frente de SERTV, 
como director general. Sanmartín, 
con amplia trayectoria de más de 30 
años en producciones televisivas, 
tiene estudios y capacitaciones 
en Televisión Educativa en la 
Secretaría de Educación Pública – 
México; diplomado en Producción 
Integral de Programas Educativos 

La nueva directora, Catalina Sanmartín Méndez, cuenta con amplia trayectoria en medios 
de comunicación social, y más de 30 años de experiencia en producción televisiva.

José Carrillo, subdirector de SERTV.

y Culturales; en producción de 
contenidos educativos, informativos 
y culturales en TV Públicas y 

Tecnologías de la Información y 
la Comunicación en la Educación, 
en el Centro de Entrenamiento 
de Televisión Educativa (CETE) 
- México. Como productora 
independiente, Sanmartín ganó 
en 2017 el premio “Documental 
Panamá”, de TVN Media y la 
Fundación Motta, y también ha 
sido finalista en dos ocasiones. Su 
trayectoria profesional en medios 
de comunicación incluye: EcoTV – 
Medcom, Nextv Panamá, Hosanna 
Visión y RCM - Canal 21, entre 
otros. En tanto, José Carrillo es 
licenciado en Producción de Radio 
y TV egresado de la Universidad 
de Panamá, y en su hoja de vida 
destaca preparación especializada 
en Realización Cinematográfica en 
la Escuela Internacional de Cine 
San Antonio de los Baños, en Cuba, 
entre otras. Ha sido productor 
ejecutivo y general de reconocidas 
producciones televisivas en TVN 
Media y en SERTV; actualmente, es 
docente en la Universidad Santa 
María La Antigua (USMA).
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Los trabajos en los centros 
femeninos en Pacora y Villa Lucre, así 
como la rehabilitación de campos 
deportivos y la culminación de 
centros educativos y de salud, y el 
cumplimiento de compromisos en la 
comarca en cuanto a la rehabilitación 
y parcheo de calles internas son 
algunos de los avances reportados 
en la reunión semanal del Gabinete 
de Seguimiento a la Ejecución y 

Compromisos, llevada a cabo el 24 
de abril, y que encabeza el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen. El Ministerio de Obras 
Públicas presentó el estado de 
proyectos prioritarios, como la 
construcción y rehabilitación de 
carreteras, el traslado de partidas, 
así como los compromisos de CON 
Comarcas para la rehabilitación 
de caminos internos. En tanto, el 

Cada semana, este equipo se reúne en Presidencia con el objetivo de conocer los 
avances de las obras prioritarias para beneficio de la comunidad y agilizar su ejecución.

GABINETE DE SEGUIMIENTO IMPRIME

CELERIDAD A OBRAS PÚBLICAS

El Meduca anunció la culminación de importantes 
proyectos de infraestructura en Colón y La Chorrera.

Ministerio de Educación (Meduca) 
destacó los proyectos escolares 
finalizados entre los que destacan: 
el IPT Colón y la Escuela Pedro Pablo 
Sánchez. Mientras que el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot), informó sobre el 
avance en 25 proyectos prioritarios, 
y Pandeportes presentó detalles de 
las infraestructuras deportivas. Por 
su parte, el Ministerio de Gobierno 
detalló la ejecución de 10 proyectos 
prioritarios, entre estos los centros 
femeninos de Pacora y Villa Lucre. El 
Ministerio de Salud dio cuenta de las 
obras de interés nacional, como el 
centro de Bugaba y el Laboratorio de 
Veraguas, y adelantó que el Centro 
de Salud Kuna Nega será entregando 
en mayo próximo, así como el Centro 
Materno Infantil de El Copé. El Instituto 
de Acueductos y Alcantarillados 
Nacionales (Idaan), informó sobre 
las medidas que se están adoptando 
por la situación de los lagos y las altas 
radiaciones. Uno de los objetivos 
de la reunión semanal es que las 
entidades trabajen de forma alineada 
y apegadas al Plan de Acción del 
Gobierno “Uniendo Fuerzas” y con 
el interés de dar cumplimiento a los 
compromisos adquiridos a través del 
Pacto Bicentenario.
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Luis Francisco Sucre, ministro de Salud. 

PROYECTO DE LEY QUE REGULA PROFESIÓN DE  

SALUD OCUPACIONAL
El Consejo de Gabinete encabezado por el 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, autorizó en la sesión del 25 de abril al 
Ministro de Salud a presentar ante la Asamblea 
Nacional el proyecto de ley que regula el ejercicio 
de la profesión de técnico en Seguridad y licenciado 
en Salud Ocupacional. La propuesta de ley tiene 
como objetivo el reconocimiento de la profesión 
de técnico y licenciado en Seguridad y Salud 
Ocupacional, como personal de salud, en el sector 
público o privado. Además, se reglamenta la práctica 
y/o ejercicio de la profesión 
señalando los ámbitos de 
su competencia de otras 
profesiones y establece el 
escalafón salarial. Para la 
elaboración de este proyecto, 
el Ministerio de Salud 
convocó a las asociaciones 
debidamente registradas, 
con las cuales se llegó a 
un consenso, entre ellas, 
la Asociación Nacional de 
Profesionales de la Seguridad 
y Salud Ocupacional 

(ANAPSSOP) y la Asociación de Profesionales de 
la Seguridad y Salud Ocupacional de Panamá 
(APROSSOP). La propuesta eleva a categoría de ley 
resoluciones dictadas por el Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral y de la Caja de Seguro Social 
que reconoce la profesión de técnicos en Salud 
Ocupacional. Según la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), la salud ocupacional es una actividad 
dirigida a promover y proteger la salud de los 
trabajadores, mediante la prevención, control de 
enfermedades y accidentes; la eliminación de los 

factores y condiciones que 
ponen en peligro la salud y 
la seguridad en el trabajo; 
procurar generar y promover 
el trabajo seguro y sano, así 
como buenos ambientes y 
organizaciones de trabajo, 
realzando el bienestar 
físico, mental y social de 
los trabajadores, respaldar 
el perfeccionamiento y 
el mantenimiento de su 
capacidad de trabajo, entre 
otras. 

La iniciativa del Ejecutivo establece los ámbitos de competencia e incluye un escalafón salarial de la profesión que actualmente tiene 
una fuerza laboral de más de 1,300 trabajadores. 
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RECONOCEN LABOR DE EQUIPO DE  

RESCATISTAS EN TURQUÍA

El jefe del Ejecutivo agradeció a los rescatistas y a sus instituciones la dedicación y el profesionalismo demostrado durante las 
labores de rescate.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, entregó 
el 25 de abril un reconocimiento a 
22 integrantes de la Fuerza de Tarea 
Conjunta del Grupo de Búsqueda 
y Rescate (USAR - Panamá) que 
participaron en las operaciones de 
búsqueda, rescate y salvamento 
de sobrevivientes tras el terremoto 
de magnitud 7.6 que devastó parte 
del sureste de Turquía, el pasado 6 
de febrero. El mandatario Cortizo 
Cohen agradeció a Dios porque 
todos los que salieron del país 
arriesgando sus vidas regresaron 
a Panamá. “Me honra recibirlos 
aquí en la Presidencia, que es la 
casa de todos los panameños, para 
hacer un reconocimiento al valor y 
determinación que han puesto en 
la misión de rescate en ayuda a El 
equipo USAR Panamá, especializado 
en estructuras livianas, permaneció 

El equipo USAR Panamá, especializado en estructuras livianas, permaneció por 
15 días en Turquía apoyando las labores de búsqueda y rescate tras el terremoto 
que sacudió ese país el 6 de febrero.

por 15 días en Turquía apoyando 
las labores de búsqueda y rescate 
tras el terremoto que sacudió ese 
país el 6 de febrero. los hermanos 
de Turquía, durante la tragedia 
humana a causa del terremoto”, dijo. 
El jefe del Ejecutivo agradeció a los 
rescatistas y a sus instituciones, la 
dedicación y el profesionalismo que 
demostraron durante las labores 
de rescate, trabajando hombro a 

Sinaproc, Senafront, Senan, Policía 
Nacional, Benemérito Cuerpo 
de Bomberos de la República de 
Panamá, Caja de Seguro Social, 
Cruz Roja Panameña.

EL EQUIPO USAR-PANAMÁ 
ESTÁ INTEGRADO POR

hombro con los rescatistas de otros 
países. El mandatario agregó que la 
mejor recompensa es saber que han 
arriesgado sus vidas para ayudar a 
otro ser humano, y eso lo llevarán 
siempre en su conciencia y en sus 
corazones. “Tengan la seguridad de 
que la Patria reconoce y agradece su 
esfuerzo y sacrificio”, destacó. En esta 
misión internacional, liderada por 
el Sistema Nacional de Protección 
Civil (Sinaproc), y que fue cumplida 
a cabalidad con gran compromiso 
y profesionalismo, participaron 20 
hombres y 2 mujeres. También, dos 
canes de búsqueda, Toreto-Junior y 
Rex, un pastor belga Malinois y un 
labrador, respectivamente, equipo 
que dio lo mejor de sí en este 
compromiso país. El equipo USAR 
Panamá, especializado en estructuras 
livianas, permaneció por 15 días en 
Turquía.
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Con esta iniciativa, el presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, cumple con una de sus metas del Plan de Acción, de 
reducir el exceso de trámites que realizan los ciudadanos y empresas con el Estado.

MODERNIZACIÓN DE  

LA GACETA OFICIAL
En cumplimiento de sus metas del Plan de 
Acción a través del programa “Panamá Digital”, 
el presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, firmó el Decreto Ejecutivo mediante la cual 
se adoptan normas tendientes a la modernización 
de la Gaceta Oficial, órgano de publicidad 
del Estado, con la finalidad de que cualquier 
persona, natural o jurídica, pueda validar en línea, 
mediante el código QR u otra tecnología similar, la 
copia en papel simple del ejemplar de la Gaceta 
Oficial que requiera. El Decreto Ejecutivo No. 116 
de 20 de abril de 2023, publicado en la Gaceta 
Oficial No.29765-C, crea esta nueva herramienta 
tecnológica que, en adelante, permitirá a los 
profesionales del derecho, los servidores públicos 
o los particulares, validar en línea ejemplares de la 
Gaceta Oficial Digital sin necesidad de hacerlo de 
manera presencial en una oficina gubernamental, 
lo cual redundará en ahorro de tiempo y recursos 
al momento de realizar cualquier gestión judicial 
o extrajudicial. Con la firma de este Decreto 
Ejecutivo, el presidente Cortizo Cohen cumple 

con una de sus metas del Plan de Acción a través 
del programa “Panamá Digital”, para reducir 
significativamente la tramitología excesiva 
en los procesos gubernamentales, logrando 
transparencia, eficiencia y confianza ciudadana.
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Con el propósito de que 
estudiantes y adultos usuarios 
de las Infoplazas aprendan sobre 
robótica y educación “STEAM” 
(ciencia, tecnología, ingeniería, 
artes y matemáticas), el Despacho 
de la Primera Dama de la 
República, liderado por Yazmín 
Colón de Cortizo, y el secretario 
nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación, Eduardo Ortega Barría, 
entregaron equipos tecnológicos 
para 85 centros a nivel nacional 
a Luis Cisneros Sáenz, director 
de Infoplazas AIP. La donación 
fue hecha por la Asociación Pro 
Obras de Beneficencia (APROB), 
que apoya la labor del Despacho 
de la Primera Dama, y consiste 
en 850 licencias de la plataforma 
de simulación y aprendizaje, 85 
Arduinos Student kits, 85 Arduinos 
Started kits y 85 Arduinos IOT. Por 
su parte, Fundesteam se ha puesto 
de acuerdo con Infoplazas AIP, 
para colaborar con la capacitación 
del uso de la plataforma y los 

INFOPLAZAS TENDRÁN EQUIPOS TECNOLÓGICOS  

PARA EDUCACIÓN ‘STEAM’

La entrega de estos equipos fue posible con el aporte de la Asociación Pro Obras de 
Beneficencia (APROB).

Se entregaron kits y “software” de robótica a 85 Infoplazas a nivel nacional.

diferentes kits Arduinos. Con 
la dotación de estos equipos, 
las Infoplazas se convertirán en 
centros de apoyo para las escuelas 
cercanas, donde los estudiantes 
podrán acudir para prepararse 
para las Olimpiadas Regionales y 

la Olimpiada Nacional, con miras 
a ser parte de la representación de 
Panamá en la Olimpiada Mundial 
de Robótica, que se llevará a 
cabo en nuestro país del 7 al 9 de 
noviembre, con la participación de 
más de 70 países.
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‘DONATÓN’ POR  

LOS ANIMALES SIN HOGAR
El 22 y 23 de abril, el Domo del 
Parque Omar fue uno de los centros 
de acopio de la ‘Donatón’ por los 
animales sin hogar 2023. La meta 
de este año era alcanzar 25,000 
kilos de alimento para perros y 
gatos y 1,000 esterilizaciones.  Esta 
cuarta edición fue organizada por 
la revista “Pets World Magazine”, 
con el respaldo del Despacho de 
la Primera Dama de la República. 
Se trata de una iniciativa para 
apoyar a más de 150 rescatistas, 
organizaciones y fundaciones de 
todo el país que contribuyen a 
darles una mejor calidad de vida a 
animales en riesgo de muerte, y que 
necesitan todas las donaciones que 
puedan recibir de la ciudadanía, 
la empresa privada y el Gobierno 
Nacional. Miles de animales sin 
esterilizar y en situación de riesgo 
de calle no tienen comida, cada 
vez hay más abandono, maltrato 

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, participó en la cuarta “Donatón” por los 
animales sin hogar. 

Cientos de personas llevaron su contribución al Domo del Parque Omar. 

y la crueldad animal aumenta. El 
objetivo de este evento anual, 
que para este año se realizó en 
siete sedes oficiales (Parque 
Omar, Atrio Mall, Megamall, 
OnDgo Aguadulce, Mall Paseo 
Central - Chitré, Parque Domingo 
Médica – Boquete) es brindar 
apoyo a la mayor cantidad de 
perros y gatos. Los organizadores 
también habilitaron una cuenta 
bancaria para recaudar dinero para 
esterilizaciones de perros y gatos 
(Banco General, Cuenta de Ahorros, 
04-79-97-218410-4, a nombre 
de Banco Nacional de Alimentos 
para Animales Rescatados-
BANAPAR), en el directorio de 
Yappy buscar BANAPAR y en el 
directorio de Cuanto App, buscar 
donatonpanama.
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Un grupo de mujeres y hombres 
dedicados al trabajo artesanal, 
residentes en el distrito de Boquerón, 
en la provincia de Chiriquí, 
participaron de un encuentro 
preparatorio donde conocieron 
sobre el Eje Cambiando Vidas que 
ejecuta el Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral (Mitradel). A 
través de esta iniciativa institucional, 
se organiza a mujeres y hombres en 
sus comunidades para potenciar 
sus habilidades de emprendimiento 
y asociación cooperativa, mediante 
un plan de capacitaciones que 
incluye a la Oficina de Género 
y Trabajo del Mitradel y otras 
instituciones del Estado. En la 
reunión participaron funcionarios 
del Ipacoop, que explicaron a los 
participantes los pasos requeridos 
para la constitución de una 
cooperativa en aras de impulsar la 
autosostenibilidad de estos grupos 
para visibilizar sus emprendimientos 
y generar sus propios ingresos 

El programa Eje Cambiando Vidas prioriza la organización de hombres y mujeres en sus diversas comunidades a fin de potenciar 
sus habilidades de emprendimiento y asociación cooperativa.

PROMUEVEN  

EMPRENDIMIENTOS SOSTENIBLES

sostenibles en el tiempo. Entre los 
objetivos fundamentales de la actual 
administración, destaca el Mitradel, 
figura la generación de políticas 
que ayuden a disminuir las brechas 
de género y llevar desarrollo a las 

comunidades con programas que 
generen sostenibilidad, mediante 
el trabajo mancomunado de las 
instituciones gubernamentales 
comprometidas con el crecimiento 
y bienestar de todo el país.



EDUCACIÓN

24 

JUEGOS DEPORTIVOS 

ESTUDIANTILES NACIONALES

Más de 7,000 estudiantes de primaria, premedia 
y media participan en los Juegos Deportivos 
Estudiantiles Nacionales (Juden), organizados 
por el Ministerio de Educación (Meduca) a través 
de la Dirección Nacional de Asuntos Estudiantiles. 
En estas competencias, que culminarán en 
el mes de octubre, los atletas tendrán la 
oportunidad de desarrollar un ambiente social 
y de cooperación, mantener la salud física y 
mental y usar el tiempo libre en actividades 
recreativas que contribuyan al desarrollo integral 

de la persona como ente social. Los estudiantes 
participantes en las distintas disciplinas 
deportivas fortalecerán la integración con la 
familia, compañeros estudiantes, profesores y 
el sentido de pertenencia con la institución o 
colegio que representan. En esta iniciativa de 
estimulación de rendimiento académico, los 
alumnos participarán en fútbol, baloncesto, 
béisbol, softball (femenino), ajedrez, voleibol, 
karate, balonmano, tenis de mesa, karate do, 
atletismo, judo y lucha, entre otras disciplinas. 

Es una actividad extracurricular que lleva beneficios a todas las 
entidades que se involucren, en acciones de aprovisionamiento de 
materiales y equipos deportivos.

En la Región Educativa de Panamá Oeste, la competencia se inició en el cuadro del Mistic, con el fútbol; en la Región de Darién, con el 
voleibol masculino; en la comarca Kuna Yala y la provincia de Los Santos, hubo más actividades deportivas. 
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CONSTRUIRÁN PABELLÓN  

EN EL REMÓN CANTERA

El plantel actualmente tiene un depósito de B/.120 mil en concepto del Fondo de 
Equidad de la Educación (FECE), para la atención de sus necesidades prioritarias.

Personal de la Dirección de Ingeniería y Arquitectura y de Informática realiza las 
evaluaciones técnicas para la atención de otras necesidades del este plantel. 

El Ministerio de Educación comenzó 
los trámites de evaluación y 
consecución de una partida para la 
construcción de un nuevo pabellón 
de 47 aulas, laboratorios y otras 
comodidades en que se podrían 
invertir más de B/.10 millones en 
el Colegio José Antonio Remón 
Cantera. Este es uno de los centros 
educativos de la ciudad capital que 
data de más de 50 años al servicio 
de la educación, atiende a una 
población de 2,300 estudiantes 
provenientes de diversos sectores 
del país. Se evalúa la puesta 
en marcha de una nueva oferta 
educativa, para preparar a los 
jóvenes en el área de la educación 
física. Recientemente, el programa 
del Centro de Operación Nacional 
2023 (CON Escuelas 2023) realizó 
en el citado centro escolar trabajos 

de mantenimiento, reparaciones 
eléctricas, plomería, pintura, 
techos, soldadura y herrería, 

limpieza general y construcción 
de accesos para personas con 
discapacidad.
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ALIANZA EN BENEFICIO  

DEL SECTOR AGROPECUARIO

Durante el acto estuvieron presentes el viceministro del MIDA, Alexis Pineda, y el 
embajador de Brasil en Panamá, Carlos Henríquez Moojen.

El instituto brasileño desarrollará y dictará un programa para la transferencia 
de conocimientos prácticos y teóricos en especies mayores, tales como razas 
de ganado Nelore y Guzerá.

Un acuerdo de cooperación 
académica en beneficio del sector 
agropecuario suscribió el Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
con el Instituto Daniel Franco, 
Centro Universitario de Patos 
de Minas (UNIPAM) de Brasil. El 
acuerdo fue firmado por el titular 
del MIDA, Augusto Valderrama, y 
el director del centro universitario, 
Daniel Franco, con la finalidad de 
formalizar una alianza en beneficio 
del sector agropecuario de ambas 
naciones y ejecutar un programa 
para la adquisición de habilidades 
en aspectos prácticos y teóricos, 
mediante un curso orientado a 
especies mayores, principalmente 
de las razas de ganado Nelore y 
Guzerá. En nombre del presidente, 

Laurentino Cortizo Cohen, del 
Gobierno Nacional y de los 
productores, Valderrama agradeció 
al Gobierno de Brasil y al Instituto 
por el apoyo al sector ganadero 
panameño con esta capacitación. 
Reconoció que Brasil es una potencia 
mundial en la producción de 
alimentos y con su ejemplo, trabajo, 
esfuerzo y dedicación ha invertido 
en tecnología e investigación, por 
lo que cuenta con una agricultura 
sostenible de avanzada. El 
embajador de Brasil en Panamá, 
Carlos Henríquez Moojen, por su 
parte, resaltó el momento histórico 
en la relación de ambos países y dijo 
que la educación siempre ha jugado 
un papel importante desde 1947, 
ya que muchos panameños han 
estudiado en Brasil y viceversa.
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El Gobierno Nacional ha desembolsado hasta la fecha 
más de B/.94 millones, correspondientes a 1,495 
expedientes, cumpliendo con el compromiso de pago 
de compensación a los productores de arroz para 
2022-2023, se informó durante la reunión de la Cadena 
Agroalimentaria de Arroz. Oriana Tack, directora de 
Incentivos y Fideicomiso del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), precisó que, a la fecha, se ha 
ingresado un total de 1,936 expedientes para pago, 
por un monto de B/.113.4 millones, de los que ya se 
desembolsaron los B/.94 millones. En la reunión, el 
director nacional de Agricultura del MIDA, Jorge Rivas, 
presentó el informe de avance de siembra y cosecha 
de arroz, según el cual al 14 de abril se reportaron 
un total de 88,084.6 hectáreas sembradas por 1,564 
productores, de las 90,000 hectáreas programadas 

GOBIERNO NACIONAL CANCELA  

B/. 94 MILLONES A ARROCEROS

Productores, distribuidores de insumos, molineros e industriales participan en la Cadena Agroalimentaria de Arroz. 

En cuanto a la cosecha del grano, se 
indicó que 1,552 productores reportan 
86,315 hectáreas para un producción 
de 8,714,562 quintales.

para este ciclo agrícola que cierra el 1 de mayo de 
2023 (97.9%). El viceministro, Alexis Pineda, resaltó 
que esta cadena es muy importante, ya que el arroz es 
el principal grano en la dieta de los panameños, por 
lo que son muy valiosos los aportes y temas que se 
tratan aquí para estar pendientes, entre todos, de los 
avances de siembra y cosecha y los inventarios para 
conocer la disponibilidad en el país, así como de las 
semillas y pagos.
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Serafín Blis, coordinador de proyectos de tecnología 
educativa de la Dirección de Innovación en el 
Aprendizaje de la Ciencia y la Tecnología de 
la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt), cuenta con una sólida 
experiencia de más de 18 años liderando proyectos 
innovadores que han transformado la forma en que 
los jóvenes acceden a la educación en Panamá. En su 
trayectoria ha trabajado con estudiantes y maestros 
para integrar el uso de la tecnología en las escuelas. 
Desde el año 2012 se desempeña en la Senacyt como 
coordinador de clubes de robótica y organizador de 
las competencias RoboCupJunior en Panamá, un 
evento anual que reúne a jóvenes de todo el país para 
competir en una serie de desafíos de robótica, tanto 
nacional como internacionalmente. 

¿QUÉ ES ‘ROBOCUPJUNIOR’ PANAMÁ?
La RoboCupJunior Panamá es una actividad que 
busca fomentar el pensamiento innovador en 
la población escolar, desde la perspectiva que 
se propone en los desafíos de la competencia 
RoboCupJunior Internacional, a través de retos que 
requieren la construcción de prototipos (robots) 
diseñados para cumplir tareas específicas y con total 

autonomía. A través de este ejercicio, los estudiantes 
van aprendiendo y comprendiendo la utilización de 
recursos innovadores, como la impresión y diseño 
3D, la programación, el corte láser, la electrónica, la 
comunicación inalámbrica, el proceso de fabricación, 
etc., desarrollando habilidades como el trabajo en 
equipo, la creatividad, el pensamiento computacional, 
pensamiento “maker”, resolución de problemas, 
entre otras. Estas competencias cuentan con dos 
modalidades: RescueLine y OnStage. En RescueLine, 
diseñan y construyen robots que deben completar un 
circuito donde hay obstáculos, con el objetivo de realizar 
un “rescate” efectivo de las víctimas representadas por 
unas esferas. En la modalidad OnStage, los equipos 
deben crear robots que se presenten en una tarima 
con movimientos totalmente autónomos y que tengan 
comunicación entre sí para hacer demostraciones de 
tareas colaborativas y de manera sincronizada. En esta 
modalidad, los estudiantes deben darles una temática 
a los diseños de robots.
 
¿CUÁNDO SERÁ LA FINAL DE 
ROBOCUPJUNIOR PANAMÁ?
La final nacional de RoboCupJunior Panamá se 
llevará a cabo del 3 al 5 de mayo de 2023, en el 

APRENDIZAJE  

ACTIVO Y CREATIVO
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Centro de Convenciones de la Ciudad del Saber, 
donde 20 equipos finalistas de las provincias de 
Chiriquí, Veraguas, Coclé, Panamá Oeste y Panamá 
presentarán sus prototipos y proyectos ante los 
jueces que evaluarán cada propuesta basándose en 
el reglamento del año 2023 de la RoboCupJunior 
Internacional. Los equipos se han preparado por seis 
meses desde la clasificación en los torneos regionales, 
en el mes de noviembre, esto les ha permitido 
desarrollar y mejorar sus robots con los que buscarán 
obtener la representación de Panamá en el evento 
internacional.

¿DÓNDE SERÁ LA COMPETENCIA 
INTERNACIONAL?
Dos equipos llevarán la bandera de Panamá 
al evento internacional RoboCupJunior, que 
se desarrollará del 4 al 10 de julio de 
2023 en Bordeaux Exhibition Center, 
Francia. La delegación panameña 
participará en las modalidades 
RescueLine y OnStage. Los 
estudiantes de estos equipos 
irán acompañados de un 
mentor adulto que les apoya 
como entrenador y durante 
la semana de competencia. 
El evento internacional está 
conformado por 42 comités regionales 
(países), a los cuales Panamá con sus 
representantes se medirá en cada una 
de las modalidades. Es importante 
destacar que, en la última participación 
de Panamá en Montreal, Canadá, los 
equipos obtuvieron la posición 8 del 

mundo para RescueLine; y 11 en OnStage; ambos 
son buenos resultados para ser un país relativamente 
nuevo en la federación internacional.

¿CON QUÉ OBJETIVO LA SENACYT ORGANIZA 
CERTÁMENES DE ROBÓTICA? 
La Senacyt busca fortalecer, apoyar, inducir y promover 
el desarrollo de la ciencia, tecnología y la innovación. 
Alineados en ese objetivo, nos enfocamos en 
despertar el interés de los jóvenes en edad escolar en 
estos campos de estudio, para preparar a las futuras 

generaciones y que sean los agentes de cambio y 
desarrollo de un nuevo Panamá con miras a ser un 
“hub” de desarrollo tecnológico para la región. 
Estos futuros profesionales deben ser formados 
desde sus bases académicas, y este tipo de 
iniciativas integradas en los grados del ciclo básico 

y de educación media logra despertar 
interés en futuros ingenieros, científicos, 

investigadores y emprendedores. Los 
espacios de competencia como la 

RoboCupJunior son parte 
de esas actividades que 
utilizamos para fomentar ese 

interés, y a la vez actualizar 
los planes educativos, 
ya que la experiencia 
internacional nos permite 

ver hacia dónde va el mundo y así 
estar en constante actualización.

SERAFÍN BLIS,  
coordinador de proyectos en la Dirección de 
Innovación en el Aprendizaje de la Ciencia y la 
Tecnología (Senacyt).
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ENCUENTRO DE  

MUJERES RURALES

El Gobierno apoya a las mujeres rurales del país con financiamiento no reembolsable 
para que establezcan sus pequeños emprendimientos agropecuarios.

La Red Panameña 
de Mujeres Rurales 
(REPAMUR) aglutina 
a más de 140 
organizaciones 
con más de 3 mil 
integrantes.

Una delegación de 12 mujeres 
rurales de Panamá viajó a la 
Región de Aizén, en Collayque, 
Chile, con el apoyo del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), para participar en el V 
Encuentro Latinoamericano y 
del Caribe de mujeres rurales 
(ENLAC), que se realizó del 24 al 

29 de abril de 2023. El Gobierno 
Nacional ha venido apoyando a 
las mujeres rurales del país con 
financiamiento no reembolsable 
para establecer sus pequeños 
emprendimientos agropecuarios 
en sus comunidades y generar 
ingresos para sus familias. 
A través de la Dirección de 
Desarrollo Rural del MIDA, las 
mujeres rurales emprendedoras 
organizadas en la Red Panameña 
de Mujeres Rurales (REPAMUR) 
reciben capacitaciones y 
acompañamiento en temas 
como género, liderazgo, 
formulación de sus planes de 
negocios rurales, agroindustria 
artesanal y buenas prácticas de 
preparación de alimentación.  
Por medio del trabajo conjunto 
del MIDA y REPAMUR con otras 
organizaciones de cooperación 
internacional, como PNUD, ONU-
Mujeres e instituciones nacionales 
como el Ministerio de Desarrollo 
Social, se está impulsando la 
Declaración de la Década de las 
mujeres rurales a nivel mundial.



AGROPECUARIA

31 

Una delegación del Fondo Internacional del Desarrollo 
Agrícola (FIDA) procedente de la sede en Roma, Italia, 
de visita en Panamá en una misión de trabajo como 
parte de un recorrido por la región de América Latina 
y Caribe, se reunió con el viceministro de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda, y José Bernardo González, 
director de Desarrollo Rural, para abordar diversos temas 
relacionados con proyectos de innovación. La misión 
estuvo encabezada por Jyotsna Puri, vicepresidente 
Adjunto del Departamento de Estrategia y Conocimientos 
del FIDA, quien indicó que el objetivo de la visita es 
incrementar la visibilidad del organismo y conversar con 
el Gobierno sobre las necesidades de apoyo por parte 
del FIDA a su agenda y a sus prioridades de desarrollo. 
En nombre del Gobierno Nacional, el viceministro Pineda 
dio la bienvenida a la delegación y reiteró la voluntad 
de la entidad de brindar la asistencia necesaria, ya que 
todo lo que represente innovación cuenta con el aval del 
MIDA para avanzar y lograr los objetivos en beneficio del 
sector agropecuario panameño y de la población de las 

Participaron, por el FIDA, Rossana Polastri, Juan Carlos Mendoza, Enrique Hennings y Oliver Page. Por el MIDA, el secretario técnico, 
Roy Frías; y el director de Pronajur, Youssef Sayad.

INNOVACIÓN AGRÍCOLA

El FIDA es un organismo financiero especializado de las Naciones Unidas 
para el sector de la alimentación y la agricultura. 

áreas más vulnerables. Puri señaló que el FIDA agradece 
a Panamá por la cooperación que se ha mantenido y por 
facilitar la instalación de una oficina multinacional en el 
país. Agregó que entre las inversiones en las que están 
interesados están los programas de innovación, por lo 
que hablaron sobre el fondo de adaptación de especial 
interés y acción para el FIDA.
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PANAMÁ DESTACA EN  

DESARROLLO DE MARICULTURA

El país sigue mostrando desarrollo en sus 
actividades acuícolas, lo cual es un referente en las 
Américas.

Los asistentes al Congreso Latinoamericano y del Caribe de Acuicultura conocieron las 
experiencias de los países participantes y los avances de cada región.

Durante una sesión especial en 
el Congreso Latinoamericano 
y del Caribe de Acuicultura 
LACQUA23, celebrado en esta 
capital del 18 al 21 de abril, 
la administradora general de 
la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), 
Flor Torrijos, aseguró que 
Panamá aprovecha la tecnología 
y el conocimiento, experiencia 
que ha permitido tener cuatro 
especies en desarrollo comercial 
en maricultura y ser el único 
país de la región en impulsarlos. 
Torrijos expresó que en Panamá 
se está dando un desarrollo 
en conocimiento y tecnología 
que impacta positivamente al 
mundo de la acuicultura y que 
es un orgullo nacional contar 
con importantes inversiones en 
pámpano, cobia, bojala y pepino 
de mar, experiencia que pone al 
país en el epicentro del desarrollo 
de esta actividad.  La funcionaria 
de la ARAP manifestó que el 
congreso LACQUA23 registró 
más de 1,200 participantes, 
convirtiéndose el país en un punto 
importante para las inversiones 
y la tecnología en este sector. 
Torrijos añadió que en el país no 
solo se cultiva el camarón, sino 
también un proyecto acuícola 
con el pepino de mar, en las 
costas de Colón, con biólogos 
y científicos panameños, siendo 
este y el de erizo de mar en 
Argentina, dos emprendimientos 
acuícolas únicos en el mundo. El 
pepino de mar es un producto 
muy cotizado en Asia, donde la 
libra se encuentra por encima de 
los 10 dólares.
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Panamá sienta las bases para convertirse en una nación 
modelo a nivel internacional con la implementación 
de acciones y políticas centradas en el combate 
de los delitos ambientales.  Esta vez, se realizó una 
importante reunión de acercamiento entre personal 
de la Organización Internacional de Policía Criminal 
(Interpol), el Equipo Multidisciplinario Especializado 
Ambiental (EME) y el ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, a fin de plantear la posibilidad de que 
Panamá tenga acceso a servicios para la identificación 
de madera a través de su ADN. Esta importante 
tecnología es aplicada por laboratorios certificados, y 
en otras latitudes, como Asia y África, se utiliza como 
prueba irrebatible en los juicios.  Puntualmente, Panamá 
sería el primer país de Latinoamérica en utilizar esta 
valiosa herramienta como aliado para la investigación 
de delitos centrados en la tala y el tráfico ilegal de 
especies maderables. Felipe Cruz, asesor de seguridad 

PROCESO NOVEDOSO PARA COMBATIR  

TRÁFICO ILEGAL DE MADERA

La identificación de madera a través de su ADN determina todas las 
características de las especies, su familia, género, edad del árbol, tiempo de 
corte aproximado, entre otras.

Esta importante tecnología es aplicada por laboratorios certificados; en otras latitudes, como Asia y África, se utiliza como prueba 
irrebatible en los juicios.

del Ministerio de Ambiente y coordinador del Equipo 
Multidisciplinario Especializado, destacó que este 
procedimiento contribuye a incorporar un elemento 
científico a las investigaciones, dándole un valor 
irrefutable, libre de manipulaciones y aseveraciones. 
“Aquí nos remitiríamos a lo que dice la ciencia, y esto es 
inequívoco en una sala de juicio”, puntualizó.
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RESCATAN  

ÁGUILA HARPÍA

Al ave se le colocó un GPS en su espalda, con la finalidad de monitorear sus movimientos 
a corto y mediano plazo.

Durante cerca de un mes y medio, 
un equipo interdisciplinario 
de técnicos del Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente), la Policía 
Nacional y expertos en aves 
rapaces del Fondo Peregrino y 
la Fundación Rapaces y Bosques 
le proporcionaron tratamiento 
médico para la rehabilitación y 
vigilancia continua a una hembra 
juvenil de águila harpía. El animal, 
de unos 8 meses de edad, cayó 
de su nido en las profundidades 
de la selva darienita y con 
la intervención oportuna de 
miembros de una comunidad 
local fue rescatada y entregada 
a la Dirección Regional de 
MiAmbiente de Darién para su 
traslado inmediato a la ciudad 
capital. El ave fue evaluada 
por la doctora Mariana Parks, 
veterinaria de Fauna Silvestre, 
quien determinó que presentaba 
una condición delicada 
con pronóstico reservado. 
También se evidenció un 
severo cuadro de desnutrición, 
deshidratación, inanición, 
trastorno musculoesquelético 
y decaimiento en general. 
Para el éxito del tratamiento se 
requirió someter al ave a una 
dieta balanceada y especial, 
obteniendo así, luego de 
semanas, una evolución exitosa. 
El biólogo panameño José de 
Jesús Vargas, presidente de la 
Fundación Rapaces y Bosques de 
Panamá, además representante 
del Fondo Peregrino, explicó 
que antes de liberar al águila se 
hizo un monitoreo en el lugar 
donde fue encontrada, con el 
fin de verificar que la madre y 
el padre estuvieran llevando 
comida al nido y asegurar, 
hasta cierto grado, que cuando 
la cría regresara el vínculo se 
mantuviese intacto y los adultos 
continuaran el proceso natural 
de alimentación y cuidado.

A la comunidad local se le explicó el papel crucial 
que deben desempeñar en la conservación del 
ave y su hábitat.
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MIEMBROS DEL CUERPO DE PAZ APOYARÁN 
CONSERVACIÓN AMBIENTAL COMUNITARIA

40 jóvenes 
realizarán labores en 
comunidades rurales de 
las provincias de Coclé, 
Chiriquí, Herrera, Los 
Santos y Veraguas, por 
un periodo de dos años.

Un grupo de 40 voluntarios, 
miembros del Cuerpo de Paz, 
fueron juramentados por el ministro 
consejero de la Embajada de 
los Estados Unidos en Panamá, 
Stewart Tuttle, para iniciar labores 
en comunidades rurales de las 
provincias de Coclé, Chiriquí, 
Herrera, Los Santos y Veraguas. 
Los voluntarios, que provienen de 
diferentes estados de la nación 
estadounidense, atenderán dos 
áreas de trabajo en su gestión en el 
país: sistemas agrícolas sostenibles y 
conservación ambiental comunitaria, 
enfocada en cambio climático, 

Los Cuerpos de Paz se han vinculado con la formación de líderes comunitarios o 
voluntarios ambientales  por más de 50 años en el país.

mitigación y adaptación.  Estos 
jóvenes permanecerán dos años 
en las comunidades donde deben 
prestar su apoyo y contribuir a 

fortalecer las capacidades de los 
grupos humanos en esas regiones. 
En la ceremonia de juramentación 
de estos nuevos voluntarios, 
estuvieron presentes, además del 
ministro consejero, la embajadora 
de los Estados Unidos en Panamá, 
Mari Carmen Aponte; el ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción; 
el director de Desarrollo Rural del 
MIDA, José Bernardo González; 
así como Melissa Meno, directora 
General de Cuerpo de Paz Panamá. 
El ministro Concepción agradeció el 
apoyo brindado desde la Embajada 
de los Estados Unidos en Panamá, a 
través del Voluntariado de Cuerpo 
de Paz, gestión que garantiza una 
mutua colaboración tendiente a 
que se brinde a las comunidades, 
nuevas estrategias de producción 
ambiental que propicien el 
desarrollo sostenible y sustentable 
para el mejoramiento de las bases 
económicas y productivas.
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En 2013 el Miviot comenzó a realizar los trámites de gestión administrativa 
de negociación con los propietarios por motivo de interés social urgente.

Un total de 188 certificados de asignación provisional 
de lotes fueron entregados a igual cantidad de 
familias residentes en la barriada La Gran Bendición, 
en el corregimiento de Burunga, distrito de Arraiján, 
provincia de Panamá Oeste, por el ministro de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial (Miviot), Rogelio Paredes. 
El ministro dijo que esta es la primera fase para la 
legalización de los lotes de cada una de estas familias, 
que han vivido por muchos años en terrenos ajenos, 

sin que puedan ejercer derecho sobre los mismos. Esta 
comunidad está asentada sobre una superficie de 33 
hectáreas más 6,750 metros cuadrados, donde residen, 
según el censo realizado el 12 de abril de 2013, un total 
de 554 familias. El 25 de noviembre de 2021 se ordenó 
la expropiación a través del Decreto Ejecutivo No. 165 
a favor del Banco Hipotecario Nacional y se inicia el 
proceso de mensura y legalización de la primera entrega 
de asignaciones provisionales en esta comunidad.

La Gran Bendición cuenta con los servicios básicos de energía eléctrica y agua; escuela, locales comerciales y estación de policía.

LEGALIZACIÓN DE LOTES A

FAMILIAS EN ARRAIJÁN
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La Asociación de Directoras de Panamá concedió estos reconocimientos a la Ampyme.

MEJORES PRÁCTICAS  

EN LA EQUIDAD DE GÉNERO

La Ampyme recibió el Premio Global a la Empresa con las Mejores 
Prácticas de Equidad de Género y por Mayor Número de Mujeres entre las 
entidades descentralizadas.

El aporte de las mujeres que se 
desempeñan en la Autoridad 
de la Micro, Pequeña y Mediana 
Empresa (Ampyme) en favor de este 
importante pilar de la economía 
panameña fue reconocido por la 
organización Women Corporate 
Directors (Asociación de Directoras 
de Panamá - ADP). La Ampyme recibió 
el Premio Global a la Empresa con 
las Mejores Prácticas de Equidad de 
Género en Panamá y el Premio por 
Mayor Número de Mujeres entre las 
entidades descentralizadas, ambos 
galardones otorgados por la ADP. La 
organización ADP, sin fines de lucro, 
hizo un estudio de cumplimiento 
de las disposiciones de la Ley 
56 de 2017, mediante la cual se 
establece el derecho de las mujeres 
a tener acceso y participación 
activa en la toma de decisiones de 
entes públicos y privados, desde 
sus juntas directivas. El director 
de Ampyme, Oscar Ramos Jirón, 

dijo que la institución brinda 
atención especial a las mujeres 
que son beneficiarias del 64% de 
los programas que se manejan. La 
selección fue hecha por un jurado 

integrado por representantes de la 
Asociación Panameña de Ejecutivos 
de Empresa (Apede), la Fundación 
Sumarse y el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID).  
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Milagros, rescatista de 
animales abandonados, 
y su familia, recibieron 
una casa nueva en el 
distrito de Chepo.

En la Gira de Trabajo Comunitario 
No. 133, realizada en el distrito 
de Chepo, en la provincia de 
Panamá, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, y el ministro de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot), 
Rogelio Paredes, entregaron una 
casa totalmente nueva y amoblada 
a la niña Milagros Pinzón, de 5 
años, quien se dio a conocer por su 
bondad de acoger en su humilde 
casa a animales en abandono 
y en peligro. La niña Milagros 
reside en la comunidad de La 
Bendición, en el corregimiento 

María del Carmen Atencio, madre de Milagros, recibe las llaves de su residencia 
construida por el Gobierno Nacional a través del Miviot.

RECONOCEN

LABOR DE NIÑA RESCATISTA 
de Chepo cabecera, junto a sus 
padres María Atencio, de 36 
años; y Miguel Pinzón, de 35, 
además de sus hermanas Roussi 
Atencio y Hellen Guerra, de 10 
y12 años, respectivamente. Su 
casa, construida con retazos de 
madera, techo de zinc, piso de 
tierra y baño improvisado, fue 
reemplazada por una unidad 
básica nueva de 43 metros 
cuadrados, con dos recámaras, y 
amoblada por la Presidencia de la 
República. Su madre agradeció al 
presidente y al ministro por hacer 
realidad el sueño de Milagros, 
de vivir en un lugar más seguro 
que le permite seguir rescatando 
a los animalitos abandonados e 
indefensos.
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Con una inversión de más de B/.10 
millones, el Ministerio de Cultura 
(MiCultura) tiene contemplado 
dotar a la provincia de Coclé del 
proyecto Centro de Bellas Artes 
y Centro Cultural Estelina Tejeira, 

que beneficiará no solo a los 
200 estudiantes y docentes de la 
Escuela de Bellas Artes, sino que 
además resultará un gran atractivo 
dentro del distrito de Penonomé 
y del área central del país. 

CENTRO DE BELLAS ARTES 

EN PENONOMÉ

El edificio de ocho pisos contará con área de estacionamientos, auditorio, 
anfiteatro, salones de clases, cafetería, biblioteca, salas para talleres y 
conferencias, sanitarios, rampas y elevadores, entre otras adecuaciones. 

Carlos Him, director de Infraestructura, y Jaime Zárate, arquitecto encargado de la 
propuesta de diseño, explicaron a la comunidad educativa el alcance de la iniciativa.

Estudiantes, docentes, padres de 
familia del actual Centro de Bellas 
Artes y Folklore Estelina Tejeira de 
Penonomé, autoridades locales de 
la Gobernación y del Ministerio 
de Educación (Meduca), así como 
también de la sociedad civil 
representada por la agrupación 
Unidos por Penonomé, tuvieron 
la oportunidad de conocer el 
proyecto del novedoso centro, 
su impacto y cuáles son los 
componentes y valores del mismo 
de la voz de Carlos Him, director 
de Infraestructura, y Jaime Zárate, 
arquitecto encargado de la 
conceptualización del proyecto, 
ambos funcionarios de MiCultura. 
Los participantes recibieron con 
beneplácito la propuesta y se 
mostraron complacidos con la 
explicación realizada por los 
funcionarios y agradecieron 
este primer acercamiento que 
les proporciona una visión de lo 
que significará este proyecto que 
se enfocará en la formación y el 
realce de las disciplinas artísticas 
y culturales en Coclé y hacia 
otras provincias, significando 
un potente intercambio cultural 
entre profesionales del arte y 
estudiantes.
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VIOLINISTA JAPONESA 

DELEITA AL PÚBLICO PANAMEÑO

Hina Maeda interpretó piezas de Johannes Brahms y Henryk Wieniawski, entre otros.

En conjunto con la Embajada de 
Polonia en Panamá, fue presentada 
la violinista japonesa Hina Maeda, 

de 21 años, quien acompañada 
por la Orquesta Sinfónica 
Nacional (OSN) y dirigida por el 

maestro Jorge Ledezma Bradley, 
deleitó a la audiencia con un 
espectáculo de alta calidad en 
el Teatro Nacional. Maeda fue la 
ganadora de la última versión 
del Concurso Internacional de 
Violín Henryk Wieniawski, que 
se realiza cada cinco años en 
Polonia y que es considerado 
el más importante del mundo 
para jóvenes menores de 30 
años. Como parte del premio 
por el triunfo obtenido, Maeda 
tiene programado un recorrido 
mundial con 60 presentaciones 
y Panamá tuvo el honor de ser 
escogido como el primero de 
tres países que visitará en el 
continente americano, logro que 
se obtuvo por la gestión de la 
Embajada de Polonia en Panamá 
y el Ministerio de Cultura, y a raíz 
del convenio de cooperación 
cultural y científica establecido 
por Panamá y Polonia en 1978.

El evento fue desarrollado en el marco de la celebración de los 90 años 
de relaciones diplomáticas con Polonia.
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INDUSTRIA  

CREATIVA Y CULTURAL
Correspondió a la 
ministra de Cultura, 
Giselle González 
Villarrué, darles la 
bienvenida a los 
participantes.

Como una apuesta hacia el 
fomento y fortalecimiento de la 
industria cultural y creativa (ICC), el 
Ministerio de Cultura (MiCultura) 
convocó a comunicadores sociales, 
emprendedores y gestores culturales 
a participar de diversas iniciativas 
con miras a dar a conocer e impulsar 
el desarrollo de la economía creativa 
en el país. Entre estos espacios 
enfocados a la formación para el 
desarrollo de las ICC, MiCultura 
fue sede del seminario taller 
"Industrias creativas y culturales", 
enfocado en la gestión del sector 
audiovisual, como una iniciativa 
del Programa de Doctorado de la 
Facultad de Comunicación Social 
de la Universidad de Panamá, 
que contó con la participación de 
Alexandra Samudio y Arlyn Serrano, 
gestoras y productoras del sector 
audiovisual y cultural.  Durante 40 

Este es el primer doctorado de este tipo en Panamá.

horas, tanto presencial como virtual, 
las especialistas abordaron temáticas 
como la aproximación a la economía 
creativa, análisis de cada sector de 
las industrias culturales y creativas, la 
visión de la gestión cultural y creativa 
en Panamá, entre otros aspectos que 
llevan al análisis y comprensión de 
los conceptos. Así mismo, MiCultura 
realizó el primer Foro de Economía 
Creativa celebrando por primera vez 

el Día Mundial de la Creatividad y la 
Innovación y en donde expertos en la 
materia —como Miky Fábrega, Lyann 
Leguísamo, Alexandra Samudio, 
Gerardo Neugvosen, Yigo Suggasti y 
Ellis Newman (director de Economía 
Creativa de MiCultura)— desarrollaron 
aspectos como políticas culturales, 
plan maestro de economía creativa y 
el anteproyecto de ley que impulsará 
este sector a nivel nacional.
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RESALTAN VALOR DE SITIOS 

Y MONUMENTOS HISTÓRICOS

En ocasión del Día Internacional 
de los Monumentos y Sitios, el 
Ministerio de Cultura (MiCultura) 
programó un fin de semana cultural 
destinado a resaltar y conservar el 
patrimonio nacional. La jornada se 

inició el día sábado 22 de abril con 
un recorrido en el que participaron 
casi un centenar de personas bajo la 
guía de Itzela Quirós, subdirectora 
de Patrimonio Cultural, quien llevó 
a los asistentes a observar los 

Entidades, organizaciones no gubernamentales y sociedad civil se unieron a la jornada 
de limpieza.

elementos arquitectónicos en las 
fachadas de algunos edificios de 
los corregimientos de Bella Vista y 
Calidonia. La ruta incluyó la visita a 
sitios como la Alianza Francesa, los 
edificios de la Gobernación y los 
Archivos Nacionales, así como las 
sedes de las embajadas de Cuba 
y España; y los parques Belisario 
Porras y Francisco Arias Paredes. 
El domingo, continuando con la 
celebración y el Día Mundial de la 
Tierra, la Oficina del Casco Antiguo 
(OCA) organizó una jornada de 
limpieza de playas, plazas, sitios 
y monumentos históricos, con el 
objetivo de crear conciencia sobre 
la importancia de cuidar y demostrar 
que todos somos parte en la 
conservación de nuestra historia. 
La actividad incluyó un variado 
programa cultural y artístico que se 
desarrolló en la Plaza V Centenario, 
donde hubo exhibición de figuras 
hechas con material reciclable por 
el ecoartista Romel Bravo, un bazar 
artesanal, presentaciones folclóricas, 
espectáculo de malabaristas, grupos 
de bailes, juegos y actividades para 
niños. También estuvieron los chefs 
de paila del programa “Sabores de 
mi Barrio”, quienes ofertaron platos 
de la gastronomía local. 

El Día de los Monumentos y Sitios, que se celebra el 
18 de abril, busca destacar el esfuerzo que realizan 
los países en el mundo para su conservación y 
promoción.
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GOBIERNO

El III Simulacro Regional se desarrollará en Panamá del 13 al 16 de junio, bajo el lema 
“Una región unida para la reducción de riesgo y la respuesta a desastres”.

SIMULACRO REGIONAL DE  

ASISTENCIA HUMANITARIA

Funcionarios del Sistema Nacional 
de Protección Civil (Sinaproc) y 
de la Fuerza de Tarea Conjunta 
participaron del seminario-taller 
“Mecanismos de Coordinación 
Humanitaria”, con la finalidad de 
seguir su preparación para poner 
en práctica los conocimientos 
adquiridos con miras a la 
celebración en Panamá, en el 
mes de junio próximo, del Tercer 
Simulacro Regional de Asistencia 
Humanitaria.  El ejercicio teórico 
práctico, auspiciado por la Oficina 
Regional de Naciones Unidas 
para la Coordinación de Asuntos 
Humanitarios en América Latina y 
El Caribe (OCHA), fue inaugurado 
por el director general del Sinaproc, 
Carlos Rumbo, quien agradeció al 
organismo internacional el apoyo 
dirigido a fortalecer las capacidades 
técnicas y operativas de los equipos 
especializados panameños. De 
igual forma, Rumbo exhortó a los 
participantes a adquirir y asimilar la 
mayor cantidad de conocimientos 
porque serán determinantes para 

La capacitación tiene como objetivo aumentar las capacidades de 
coordinación, técnica, procesos y herramientas para hacer frente de 
manera rápida, oportuna y efectiva a los desastres.

que el ejercicio regional que se 
desarrollará, en donde se medirán 
las capacidades, técnicas operativas 
y logística de los países participantes, 
se realice con un rotundo éxito en 
beneficio del país y la región.  El 
jefe la OCHA, Rogerio Mobilia Silva, 
indicó que lo importante es conocer 
dónde y cómo opera el centro de 

mando de una operación de ayuda 
humanitaria, características que 
deben ser comunes en todas las 
regiones, lo que permite fortalecer 
la capacidad de maniobra y 
movilización de los equipos y países 
que acuden en solicitud de una 
ayuda humanitaria internacional en 
el país afectado. 
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Panajungla incluye: fase de formación específica, clases de primeros auxilios, confección de nudos y anclajes, orientación y 
navegación terrestre.

TÉCNICAS DE  

SUPERVIVENCIA EN LA SELVA

Los agentes fortalecen sus habilidades en la lucha contra el narcoterrorismo 
en sectores montañosos e inhóspitos, donde se enfrentan a situaciones 
adversas propias de la naturaleza.

Un total de 21 unidades finalizaron 
con éxito el primer curso 
Panajungla del Servicio Nacional de 
Fronteras (Senafront), desarrollado 
en la provincia de Bocas del 

Toro y dictado por instructores 
especializados de la Brigada de 
Fuerzas Especiales. El objetivo 
de este curso es robustecer las 
técnicas de supervivencia en 

la selva de los miembros del 
Senafront y, a corto plazo, de otros 
estamentos de la Fuerza Pública. 
Durante su intervención, el ministro 
de Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, felicitó a los participantes y 
señaló que es fundamental que 
adquieran conocimientos de 
supervivencia en selva y enfrentar 
situaciones difíciles sin ningún tipo 
de recurso. En la ceremonia de fin 
del primer curso de Panajungla 
fronterizo participaron, además 
del ministro Pino, el ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción; 
los directores del Senafront, Oriel 
Ortega; y del Servicio Nacional 
Aeronaval (Senan), Jeremías Urieta; 
y representantes de la Gobernación 
de la provincia de Bocas del Toro.  
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Adolescentes en conflicto con 
la ley del Instituto de Estudios 
Interdisciplinarios (IEI) ganaron 
la sexta versión del “Festival 
Gastronómico Panamá Fusión”, 
que se realizó en el Mercado 
Urbano de la Ciudad del Saber, 
usando ingredientes y técnicas 
culinarias que aprendieron en el 
Curso de Gastronomía del Inadeh 
en el Centro de Cumplimiento de 
Las Garzas. En el evento, que fue 
organizado por el Patronato del 
Servicio Nacional de Nutrición, 

JÓVENES DEL CENTRO DE CUMPLIMIENTO GANAN 

FESTIVAL GASTRONÓMICO

Este centro ha tenido participación en dos ocasiones en la actividad, ocupando el segundo lugar; esta vez arrasaron con el primer 
puesto en las tres categorías. 

“En este festival 
gastronómico se les ha 
dado la oportunidad 
a nuestros jóvenes de 
participar dignamente”, 
Abraham Kennion Pineda,  
director del IEI.

los jóvenes presentaron ante 
destacados chefs nacionales 
sus platillos internacionales: 
entrada, plato fuerte y postre, 
fusionados con el arte culinario 

panameño. Los jóvenes del 
IEI prepararon como plato de 
entrada la “Ensalada Nicoise”; 
“Cordon Bleu” de plato fuerte y 
“Croqueline” como postre, con los 
que lograron los primeros lugares 
en las tres categorías, en las que 
también participaron estudiantes 
de cocina de la Universidad 
Interamericana de Panamá, de 
la Universidad del Arte Ganexa, 
del Instituto Superior de Alta 
Cocina y del Instituto Superior 
Tagua. “Estamos muy contentos 
porque se les dio la oportunidad 
a los muchachos de estar acá 
en este nivel de participación, 
fundamentalmente para lograr 
lo más importante, que podamos 
dar el servicio social hacia las 
comunidades, pero más que eso, 
darles a estos chicos una nueva 
oportunidad. Haber ganado 
los premios los motivará más 
para seguir adelante en su vida”, 
expresó el chef Edilberto Del 
Cid, capacitador del Curso de 
Gastronomía del Inadeh. 
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MÉDICO PANAMEÑO  

SE DESTACA EN ISRAEL
En Israel se realizó recientemente 
un procedimiento inédito en este 
país, la primera cirugía génica 
en el cerebro de un niño (que 
consistió en inyectar un gen 
directamente al cerebro) para 
tratar una deficiencia de AADC 
(deficiencia de L- Aminoácido 
aromático descarboxilasa), un 
trastorno genético poco común 
que afecta al Sistema Nervioso 
Central. Este innovador proyecto 
de investigación en salud en Israel 
contó con la participación del joven 
médico panameño José Asprilla, 
que lleva dos años preparándose 
como neurocirujano en el Hospital 
Sheba Tel HaShomer de Israel, 
uno de los hospitales líderes 
en investigación y formación 
médica del mundo, en calidad de 
becario del Programa de Becas José Asprilla

del Instituto para la Formación y 
Aprovechamiento de Recursos 
Humanos (Ifarhu) y la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt). Desde el 
inicio de su formación en el hospital, 
Asprilla fue tomado en cuenta 
para formar parte de este proyecto 
investigativo que se desarrolla en 
colaboración con instituciones de 
salud de Estados Unidos, China, 
Reino Unido y países de la Unión 
Europea. Asprilla estudió medicina 
en la Universidad Latina y antes 
de partir a Israel, realizó dos 
años de internado (en el Hospital 
Santo Tomás y en el Hospital Luis 
“Chicho” Fábrega) y trabajó en 
el Hospital San Fernando y en el 
Centro Médico San Luis. Si bien 
ha recibido propuestas, tanto 
laborales como de formación, 
anhela regresar a Panamá y que 
los procedimientos y avances 
médicos “de ciencia ficción” en los 
que participa en Israel se apliquen 
también en el sistema de salud 
panameño.
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CIENCIA Y TECNOLOGÍA, HERRAMIENTAS DE 

DESARROLLO SOSTENIBLE

Eduardo Ortega Barría, secretario nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, sustentó la 
Memoria Anual de la institución para el año 2022 
ante las diputadas Alina González y Vielka Oses, de 
la Comisión de Educación, Cultura y Deportes de la 
Asamblea Nacional de Panamá. Ortega Barría acudió 
a la cita en compañía de Milagro Mainieri, directora 
de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico 
(I+D) de la Senacyt; y de Milva Samudio, jefa de la 
Oficina de Planificación. En la presentación, Ortega 
Barría hizo alusión a los resultados de los planes y 

programas que las diferentes direcciones y oficinas 
de la Senacyt desarrolló en el año 2022, iniciativas que 
buscan atender la misión de la institución: convertir la 
ciencia y la tecnología en herramientas de desarrollo 
sostenible para Panamá.  “El Plan Estratégico de 
Gobierno, el Plan Estratégico Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación y los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible definen la agenda de la Senacyt”, afirmó. 
También se refirió a los centros de investigación e 
innovación, y las asociaciones de interés público (AIP) 
vinculadas a la Secretaría. 

Las diputadas Vielka Oses y Alina González; el secretario nacional de Senacyt, Eduardo Ortega Barría; Milagro Mainieri y Milva 
Samudio, de Senacyt.
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PAGARÁN JUBILACIONES A  
EXTRABAJADORES DE COOSEMUPAR

La CSS notificó a las primeras 15 personas para la revisión correspondiente.

La CSS inició la revisión y ajustes proporcionales que les permitirán 
jubilarse, tras asumir el Gobierno Nacional la cancelación de la morosidad 
de la cuota obrero-patronal.

La Dirección de Prestaciones Económicas de 
la Caja de Seguro Social (CSS) dio inicio al 
proceso de notificación a extrabajadores de la 
Cooperativa de Servicios Múltiples de Puerto 
Armuelles (Coosemupar) para la revisión y ajustes 
proporcionales que les permitirán jubilarse, tras 
asumir, el Gobierno Nacional, la cancelación de la 
morosidad de la cuota obrero-
patronal. Dídimo Barrios, 
director ejecutivo de esta 
instancia de la CSS, informó 
que 1,148 extrabajadores de 
la cooperativa comenzaron 
los trámites para la revisión 
del monto de sus pensiones, 
los cuales se recibieron 
en las agencias de la CSS. 
Simón Lezcano, secretario del 

Sindicato Industrial de Trabajadores de la Chiriquí 
Land Company, indicó que esta iniciativa representa 
una inyección económica para el trabajador, y 
calificó de positiva y de buena intención la respuesta 
de la CSS. Alexis Morales, presidente del Comité de 
Salvación Económica y Social de Barú, por su parte, 
consideró como un avance la forma como se han 

llevado los trámites. La CSS 
procedió conforme a aceptar 
a favor del Estado la deuda 
sin intereses y recargo de la 
cuota obrero-patronal de los 
extrabajadores bananeros, 
tras concretarse la firma, por 
parte del Gobierno Nacional, 
de un acuerdo de finiquito a 
través del MEF, el MIDA y esta 
entidad de seguridad social.

SEGURIDAD SOCIAL
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La ministra de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), Doris Zapata 
Acevedo, acompañada de 
las autoridades locales y del 
administrador general de la 
Autoridad de los Servicios 
Públicos (ASEP), Armando 
Fuentes, inauguró el jueves 20 
de abril de 2023, las nuevas y 
modernas instalaciones de la 
Dirección Regional de Trabajo en 
la provincia de Coclé. La titular 
del Mitradel manifestó que las 
nuevas instalaciones forman parte 
de la hoja de ruta planteada por 
el Gobierno Nacional, de brindar 
un mejor servicio y espacios 
amigables tanto para las personas 
con discapacidad como para los 
agentes productivos del sector 
laboral. A través de la Regional 
de Trabajo en Coclé, el Mitradel 
impulsa programas y proyectos 
que promuevan la inserción laboral, 
tales como el Eje de Empleabilidad 

COCLÉ CUENTA CON NUEVA  

SEDE REGIONAL DE TRABAJO

Se ofrecen espacios amigables, tanto para las personas con discapacidad como para los agentes del sector productivo.

Las nuevas instalaciones están ubicadas en la Gran Terminal de Aguadulce. 

SERVICIOS PÚBLICOS

Comunitaria y Aprender Haciendo, 
las inspecciones laborales, 
registros de contratos y renuncias, 
orientaciones, recorridos de 
prevención contra el trabajo infantil, 

entre otras. La nueva Regional de 
Trabajo de Coclé se encuentra en 
la Gran Terminal de Aguadulce, 
ubicada en la comunidad de Cerro 
Morado, distrito de Aguadulce.
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CONSTRUCCIÓN DE HOSPITAL DEL NIÑO  

AVANZA EN UN 20.4%

Esta nueva y moderna instalación tendrá una capacidad de 476 camas y contará con áreas de especialidades como radiología, 
hematología, consulta externa, salón de operaciones, urgencias y laboratorios, entre otras. 

El nuevo Hospital del Niño tiene 
un avance de construcción del 
20.4%, indicó el ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, durante un 
recorrido por la obra el martes 25 
de abril, junto a representantes del 
Gobierno Nacional y de la empresa 
encargada de la ejecución del 
proyecto, Acciona Construcción, 
S.A. El ministro detalló que el costo 
aproximado de la obra es de B/.443.8 
millones y que se estima el tiempo 
de entrega para el año 2025. Explicó 
que a pesar de algunas dificultades 
técnicas que se presentaron en los 
trabajos de fundación, debido al 
tipo de terreno, se ha logrado un 
importante avance. “Cerca de 15 
días de atraso lleva el proyecto; sin 
embargo, la empresa ha formulado 
estrategias para recuperar el tiempo 
y una de ellas es trabajar horas 
extras; nos sentimos contentos 
con la velocidad del proyecto”, 

manifestó el ministro. Este hospital, 
una estructura de primer mundo, 
contará con un número importante 

de consultorios y quirófanos para 
atender especialidades que requiere 
la población infantil.



SALUD

51 

Del 22 al 29 de abril se desarrolló la 
21a Semana de Vacunación en las 
Américas (SVA), cuyo lanzamiento 
tuvo lugar en el Parque Omar, 
evento organizado por el Programa 
Ampliado de Inmunización (PAI), el 
Ministerio de Salud, el Despacho 
de la Primera Dama y la Caja de 
Seguro Social. Este año se prevé 
inmunizar en el país a más de 120 mil 
personas con vacunas para combatir 
diversas enfermedades prevenibles 
a través de la vacunación, tomando 
en cuenta que el año pasado 
la cobertura durante la SVA fue 
cerca de 183 mil personas. Este 
año se espera actualizar y reforzar 
el esquema de vacunación en la 
población más vulnerable; niños, 
adultos con enfermedades crónicas, 
embarazadas y mayores de 60 años. 
El esquema nacional cuenta con 
más de 20 vacunas para combatir 
diversas enfermedades, entre las 
que destacan que a los niños antes 
de cumplir 1 año de edad ya se les 

El lanzamiento se realizó en el Parque Omar, organizado por el Programa Ampliado de 
Inmunización (PAI), el Ministerio de Salud, el Despacho de la Primera Dama y la Caja de 
Seguro Social.

ha aplicado 6 tipos de vacunas: 
hepatitis B, B.C.G.; neumococo 
conjugado; hexavalente (DTaP+Hib+ 
Hep.B+Polio inactivado); influenza 
y rotavirus. El cuadro de vacunación 
comprende la vacuna BCG 
Liofolizada, Hepatitis B, hexavalente, 
neumococo conjugado, neumococo 

polisacárido, rotavirus, hepatitis A, 
Virus del Papiloma Humano (1), Virus 
de Papiloma Humano (2), TDAP, MMR, 
MR, TD, varicela, DPT, tetravalente, 
influenza, vacuna antirrábica, PPD, 
meningococo, fiebre amarilla, 
Covid-19 y los refuerzos en las 
edades correspondientes.

SEMANA DE VACUNACIÓN EN LAS AMÉRICAS  

CUBRIRÁ A 120 MIL PERSONAS

Una iniciativa impulsada por la Organización Panamericana de la Salud 
(OPS) para promover en la población la importancia de la vacunación para 
prevenir enfermedades infecciosas.
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La válvula tricúspide es una de las cuatro que controlan la sangre que circula a través 
del corazón. 

MÉDICOS PANAMEÑOS REALIZAN NOVEDOSO
IMPLANTE DE VÁLVULA DEL CORAZÓN

Panamá realizó, por primera vez, 
un implante de válvula tricúspide 
en el corazón, intervención 
que ayuda a restablecer el 
flujo sanguíneo y mejora la 
calidad de vida del paciente. 
Sin los avances logrados en la 
actualidad, este procedimiento 
se habría realizado mediante 

Este procedimiento, 
realizado en las 
instalaciones de la 
Ciudad de Salud, 
es el primero de 
este tipo que se 
lleva a cabo en 
Centroamérica.

una cirugía de corazón abierto 
de alta complejidad; sin 
embargo, la tecnología permitió 
que los cirujanos colocaran 
un dispositivo por la ingle del 
paciente, para luego avanzar 
hasta el corazón y así desplegar 
los dispositivos y mejorar la 
función cardíaca. El médico 
Pedro Echeverría, cirujano 
del Instituto Cardiovascular y 
Torácico de la Ciudad de la 
Salud, fue el encargado de esta 
cirugía y destacó que “es el 
primero que se realiza a nivel 
centroamericano, de hecho, en el 
continente solo se ha realizado en 
Estados Unidos, Argentina, Chile 
y Brasil”. El equipo tecnológico 
utilizado para realizar estas 
intervenciones poco invasivas 
es considerado de primer nivel. 
“Hemos conjugado los mejores 
médicos que tiene el país, 
con el mejor equipo”, destacó 
Echeverría.
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CONSTRUCCIÓN DE CENTRO DE SALUD DE LAS MAÑANITAS, 

CON AVANCE DEL 90%

de El Valle de Antón. El nuevo Centro 
de Salud de Las Mañanitas tendrá 
un impacto positivo para beneficio 
de cerca de 90 mil habitantes, 

y también dará acceso a estos 
servicios a comunidades adyacentes, 
como Tocumen y Pedregal, como se 
realizaba en el antiguo centro. 

Esta instalación de salud tendrá un impacto positivo en una población de 90 mil 
habitantes, como también a corregimientos adyacentes, tales como Tocumen y 
Pedregal.

El ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, hizo un recorrido por las 
instalaciones del nuevo Centro 
de Salud de Las Mañanitas, con el 
objetivo de verificar el avance de 
la obra, que alcanza cerca del 90% 
y que, se espera, culmine a finales 
de este año. Sucre explicó que la 
inspección del proyecto lleva el 
acompañamiento de la Comisión 
de Presupuesto de la Asamblea 
Nacional, que fiscaliza y ejecuta los 
traslados de partidas para reforzar 
los trabajos de esta obra. Indicó que 
este centro de salud contará con una 
cartera amplia de servicios, tanto de 
promoción como de prevención, 
además de la consulta externa, 
principalmente medicina general, 
laboratorio y cuarto de urgencia, y se 
proyecta contar con especialidades 
de pediatría, odontología y 
ginecología. El ministro indicó que 
también se avanza en otras obras 
a nivel nacional, tales como el 
Hospital del Niño, Hospital Manuel A. 
Guerrero, Hospital Aquilino Tejeira; 
el nuevo Policentro de Salud en el 
distrito de Chepo y el Centro de Salud 
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Panamá es uno de los primeros países de la región en cumplir con el tratamiento y seguimiento a los pacientes con este padecimiento.

PANAMÁ REDOBLA ESTRATEGIAS  

CONTRA LA TUBERCULOSIS

Durante la Cumbre de Parlamentarios de las Américas 
contra la Tuberculosis 2023, que tuvo lugar en Panamá, 
el ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, destacó las 
acciones, abordajes y estrategias impulsadas por el 
Gobierno Nacional a través del Ministerio de Salud para 
frenar esta enfermedad. En ese sentido, Sucre se refirió 
al trabajo, promoción y coordinación de los equipos 
que atienden los programas de la tuberculosis y en la 
aplicación de la ley sobre el 
control y la prevención de esta 
enfermedad, ya que Panamá 
es uno de los primeros países 
en cumplir con el tratamiento 
y seguimiento a los pacientes 
con este padecimiento. 
Unos 400 casos se registran 
en el país, según el último 
reporte, y están distribuidos 
en diferentes provincias y 
áreas comarcales. Agregó 
que el Minsa cuenta con 

el tratamiento para los pacientes detectados como 
positivos. De acuerdo con la Organización Mundial de la 
Salud / Organización Panamericana de la Salud (OMS/
OPS), uno de los elementos que contribuyó al aumento 
de esta enfermedad fue el confinamiento a raíz del 
Covid-19. Sucre sostuvo que, en Panamá, la pandemia 
del Covid-19 tuvo su impacto en el incremento de 
casos, ya que, por temor a asistir a las instalaciones de 

salud, las personas dejaron 
de realizarse los diagnósticos 
a tiempo. A través del Minsa, 
se ejecutan diversas acciones 
basadas en los mecanismos 
implementados por la OMS 
que buscan llegar a cero casos 
y muerte por esta enfermedad 
en el 2030. El país también ha 
avanzado en la adquisición 
de nuevos medicamentos 
para reducir el impacto de la 
enfermedad.
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El médico José Antonio Asprilla González 
culminó sus estudios en medicina y cirugía en la 
Universidad Latina de Panamá en el año 2014. 
Cursó su educación secundaria en el Instituto 
Episcopal San Cristóbal, donde ocupó el primer 
puesto de honor y fue distinguido con la medalla 
al mérito “Guillermo Andreve” (2008). Hizo 
su internado clínico rotatorio en el Hospital 
Santo Tomás y en el Hospital Luis “Chicho” 
Fábrega, en la provincia de Veraguas. 
Como parte de su labor, participó en la 
promoción y prevención en salud al realizar 
rotaciones clínicas en diversos centros 
de salud, en El Chorrillo, Santa Ana y San 
Francisco de Veraguas, entre otros. Se postuló 
al concurso de becas para profesionales 
de la salud que otorga la Secretaría 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Senacyt), siendo seleccionado 
por sus méritos académicos. 
Viajó a Israel, donde 
actualmente cursa estudios 
en Neurocirugía, siendo 
asignado al centro 
médico Tel HaShomer, 
Sheba, reconocido 
como el hospital más 
grande de la región y 
uno de los 10 mejores 
en el mundo. El doctor 
Asprilla trabaja a la vez 
en múltiples estudios 
para el tratamiento 
de la enfermedad de 
Parkinson y participa en 
procedimientos propios 
de su especialidad, que 
incluyen cirugías del 
sistema nervioso central y 
periférico (tumores, traumas, 
columna vertebral, radiocirugía, 
neuro-oncología, neurocirugía 
vascular, derivaciones de líquido 
cefalorraquídeo, entre otras). Su 

dedicación y entrega lo han llevado a tener parte 
en la primera cirugía en Israel en la que se implantó 
un virus genéticamente modificado en el cerebro 
de un paciente de cuatro años para el tratamiento 
de una enfermedad genética mortal. También 

integra el equipo de trabajo del servicio 
de Neurocirugía y de Neurocirugía 

Funcional, que desarrolla 
investigaciones y proyectos en esta 
y otras ramas. Apasionado por el 
arte, la aviación, la música y los 
deportes, Asprilla es además un 
joven panameño emprendedor, 

creador y propietario de la empresa 
de capital panameño Medihome, que 

brinda servicios integrales en salud. 
También desarrolla inversión en 

materia de ganadería y 
gestiona proyectos en 

este ámbito. Cuando 
culmine sus estudios, 
desea implementar 
en Panamá todo 
el conocimiento 
adquirido en 
Israel en materia 
médica y 
tecnológica.
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